

UNIVERSITÉ LIBRE DE BRUXELLES - FLAGEY/SOLBOSCH : RÉCUPÉRATHÈQUE

DÉVELOPPEMENT DURABLE – RECYCLAGE ET SURCYCLAGE – PROJETS SPÉCIFIQUES AUX DIFFÉRENTS DOMAINES D'ÉTUDES (ARCHITECTURE)



Afin d'éviter un surplus de déchets lié aux nombreux matériaux nécessaires à la création de leurs maquettes, les étudiants de la Faculté d'architecture La Cambre Horta de l'ULB ont décidé de créer une récupérathèque (magasin de matériaux de réemploi fonctionnant avec sa propre monnaie) sur les sites de Solbosch et de Flagey. Ce magasin a pour objectifs de :

- » réemployer les matériaux des étudiants pour la réalisation de leurs maquettes,
- » sensibiliser les étudiants à l'impact environnemental de leurs créations,
- » innover par le réemploi,
- » éviter l'encombrement des espaces,
- » créer du lien social et favoriser la transversalité pédagogique,
- » réaliser des économies,
- » favoriser l'expérimentation sociale et économique,
- » ouvrir l'école sur l'extérieur.

MISE EN PLACE DU PROJET

- » Accompagnement de la Fédération des Récupérathèques pour la gestion du magasin : familiarisation à l'application Mycelium de gestion des monnaies alternatives, sensibilisation à la crise des ressources, formation à la passation, à la gestion de stock, à la communication, et surtout à l'écoconception du nouveau mobilier du local en présence du menuisier de l'école pour valider les plans des étudiants.
- » Lancement de campagnes de glanage au sein de la Faculté par un groupe d'une quinzaine d'étudiants. Ils ont nommé la récupérathèque "Fourmilière" et défini les bases de la monnaie locale ("Myrmé"). Cette phase est pilotée par la Fédération des Récupérathèques et soutenue par le service social et le service

environnement de l'ULB. Par ailleurs, des enseignants se sont mobilisés pour accompagner 80 étudiants dans la conception et la récupération de mobilier pour aménager un local sur le site de Solbosch.

- » Visite de l'atelier de la coopérative Design With Sense (<http://designwithsense.be>), afin de montrer qu'il est tout à fait possible et rentable aujourd'hui de produire à partir de matériaux de réemploi, et de donner de la visibilité aux alternatives professionnelles existantes.
- » Séance introductive à la gouvernance partagée avec Collectiv-a pour apprendre les sept piliers de la gouvernance partagée, établir un cadre de sécurité, écrire son mandat, etc.
- » Workshop intensif d'une semaine avec plusieurs objectifs complémentaires : réaliser le mobilier de la récupérathèque à base de matériaux de réemploi (avec des outils jusqu'alors inconnus) ; apprendre à adapter ces projets en fonction des matériaux de réemploi à disposition ; faire plus ample connaissance et souder l'équipe porteuse du projet.

FUTUR DU PROJET

L'ULB souhaite lancer le même processus sur le site de Flagey en s'adressant aux étudiants de Master pour la gestion et le lancement de la récupérathèque. À terme, ce projet pourrait profiter à d'autres institutions, se mettre en réseau avec les autres récupérathèques déjà présentes à Bruxelles, et s'ouvrir à l'extérieur.

UNE BELLE RÉUSSITE !

Dans un premier temps, ce projet a mobilisé les étudiants. Leur succès commence à toucher certains enseignants qui étaient rétifs à modifier les pratiques établies ou qui se sentaient submergés par l'ampleur de la tâche. Désormais, la récupérathèque est devenue l'affaire de tous : étudiants, enseignants, personnel administratif et ouvrier...

Les avantages sont déjà visibles et prometteurs pour la suite :

- » lien entre les deux pôles séparés du campus, et rassemblement de personnes autour d'un projet commun ;
- » possible extension de la monnaie locale sur le campus en lien avec les frigos partagés et les projets de ventes de vêtements de seconde main ;
- » création de nouvelles pratiques artistiques et réduction conséquente du gaspillage.

L'ÉTABLISSEMENT

L'Université libre de Bruxelles (ULB) est la deuxième plus grande université de Belgique francophone. Ses activités sont réparties sur trois principaux campus à Bruxelles (Solbosch, La Plaine, Erasme) mais elle compte également quatre autres implantations (deux à Bruxelles et deux à Charleroi).

La Faculté d'architecture La Cambre Horta de l'ULB a été créée en 2009, à la suite de la fusion des deux instituts supérieurs d'architecture : l'institut Victor Horta et l'institut La Cambre.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» Olivier Milis – olivier@recuperatheque.org

ULB – Faculté d'architecture La Cambre Horta, place Eugène Flagey 19, 1050 Bruxelles – <https://archi.ulb.be/>